

Augustus versiel fast in Naserei, als er die Botschaft erhielt, und rief einmal über das andere trostlos aus: „Varus, gib mir meine Legionen wieder!“ — Von dieser Zeit an, glückte es den Römern nicht mehr, feste Niederlassungen in dem Innern Germaniens zu gründen, und die Schlacht im Teutoburger Walde (in der heutigen Grafschaft Lippe, wo noch jetzt der alte Name Wintfeld d. h. Siegfeld an sie erinnert) rettete den Geist, die Sprache und den Namen der Germanen, die sonst vielleicht sehr bald durch Vermischung mit den Römern, und durch Aneignung römischer Sitten und Sprache untergegangen seyn würden.

Nach einer so glänzenden That erlangte Hermann unter den Fürsten Germaniens ein zu großes Ansehen, als daß ihn nicht sehr bald ihre Eifersucht und ihr Neid hätte verfolgen sollen. In seiner eigenen Familie hatte er zwei unverföhnliche Feinde; seinen Schwiegervater Segest, und seinen Oheim Ingiomar. Ein Fürst der Ratten war niedrig genug, sich anzubieten, daß er ihn aus dem Wege räumen wolle, wenn man ihm nur das erforderliche Gift von Rom wolle kommen lassen. Nur zu bald wurde der junge Held ein Opfer des Neides. Im 37sten Jahre seines Alters ward er ermordet. Um ein solches Ver-